

## Messe du lundi 22 avril 2019

Lundi de Pâques

### Première lecture (Ac 2, 14.22b-33)

« Ce Jésus, Dieu L'a ressuscité ; nous tous, nous en sommes témoins »

→ J'ai la curiosité de lire aussi le début du chapitre 2 des Actes [entre crochets, les passages que j'ai ajoutés à la liturgie]

→ La fête de la Pentecôte existait déjà du temps de Jésus, 50 jours après la Pâque

[<sup>1</sup> Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours, ils se trouvaient réunis tous ensemble.

→ Il y a tous les apôtres et aussi d'autres croyants en Jésus

→ La Pentecôte, c'est 50 jours après Pâques ; par commodité on la célèbre 49 jours après car c'est alors un dimanche, mais c'est je crois à cause de cela que le lundi de Pentecôte est férié.

<sup>2</sup> Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière.

<sup>3</sup> Alors leur apparurent des langues qu'on aurait dites de feu, qui se partageaient, et il s'en posa une sur chacun d'eux.

<sup>4</sup> Tous furent remplis d'Esprit Saint : ils se mirent à parler en d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit.

<sup>5</sup> Or, il y avait, résidant à Jérusalem, des Juifs religieux, venant de toutes les nations sous le ciel.

<sup>6</sup> Lorsque ceux-ci entendirent la voix qui retentissait, ils se rassemblèrent en foule. Ils étaient en pleine confusion parce que chacun d'eux entendait dans son propre dialecte ceux qui parlaient.

<sup>7</sup> Dans la stupéfaction et l'émerveillement, ils disaient :

« Ces gens qui parlent ne sont-ils pas tous Galiléens ?

<sup>8</sup> Comment se fait-il que chacun de nous les entende dans son propre dialecte, sa langue maternelle ?

<sup>9</sup> Parthes, Mèdes et Élamites, habitants de la Mésopotamie, de la Judée et de la Cappadoce, de la province du Pont et de celle d'Asie,

<sup>10</sup> de la Phrygie et de la Pamphylie, de l'Égypte et des contrées de Libye proches de Cyrène, Romains de passage,

<sup>11</sup> Juifs de naissance et convertis, Crétois et Arabes, tous nous les entendons parler dans nos langues des merveilles de Dieu. »

<sup>12</sup> Ils étaient tous dans la stupéfaction et la perplexité, se disant l'un à l'autre : « Qu'est-ce que cela signifie ? »

<sup>13</sup> D'autres se moquaient et disaient : « Ils sont pleins de vin doux ! »]

→ Les apôtres étaient à nouveau au nombre de 12 car Mathias avait succédé à Judas

<sup>14</sup> Alors Pierre, debout avec les onze autres Apôtres, éleva la voix et leur fit cette déclaration : « Vous, Juifs, et vous tous qui résidez à Jérusalem, sachez bien ceci, prêtez l'oreille à mes paroles.

[<sup>15</sup> Non, ces gens-là ne sont pas ivres comme vous le supposez, car c'est seulement la troisième heure du jour.

<sup>16</sup> Mais ce qui arrive a été annoncé par le prophète Joël :

<sup>17</sup> "Il arrivera dans les derniers jours, dit Dieu, que je répandrai mon Esprit sur toute créature : vos fils et vos filles prophétiseront, vos jeunes gens auront des visions, et vos anciens auront des songes.

<sup>18</sup> Même sur mes serviteurs et sur mes servantes, je répandrai mon Esprit en ces jours-là, et ils prophétiseront.

<sup>19</sup> Je ferai des prodiges en haut dans le ciel, et des signes en bas sur la terre : du sang, du feu, un nuage de fumée.

<sup>20</sup> Le soleil sera changé en ténèbres, et la lune sera changée en sang, avant que vienne le jour du Seigneur, jour grand et manifeste.

<sup>21</sup> Alors, quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé."

→ La Résurrection de Jésus et les 50 jours qui suivent, voilà les "derniers jours" annoncés par Joël, et voilà des signes qui manifestent l'Esprit de Dieu

<sup>22</sup> Hommes d'Israël, écoutez les paroles que voici.]

Il s'agit de Jésus le Nazaréen, homme que Dieu a accrédité auprès de vous en accomplissant par Lui des miracles, des prodiges et des signes au milieu de vous, comme vous le savez vous-mêmes.

→ Mais ce qui suit est encore plus important, car là il s'agit de Jésus

→ Pierre souligne l'action de Dieu : Il L'a accrédité puis Il a agi par Lui

→ Miracles, prodiges et signes ont été faits par Dieu à travers Jésus

→ Aurions-nous parlé de Jésus comme le fait là Pierre ?

→ Accrédité ? Dieu L'a envoyé, Lui a donné de parler en Son Nom

→ Dieu voulait que Jésus fût arrêté, cela faisait partie de Son plan

→ Dieu vous a laissé Le tuer dans d'horribles souffrances (la Croix)

<sup>23</sup> Cet homme, livré selon le dessein bien arrêté et la prescience de Dieu, vous l'avez supprimé en le clouant sur le bois par la main des impies.

→ Mais Dieu L'a délivré de la mort en Le ressuscitant des morts

<sup>24</sup> Mais Dieu L'a ressuscité en le délivrant des douleurs de la mort, car il n'était pas possible qu'elle le retienne en son pouvoir

→ Et ça aussi, ça faisait partie du plan de Dieu sur Jésus de Nazareth

<sup>25</sup> En effet, c'est de Lui que parle David dans le psaume :

"Je voyais le Seigneur devant moi sans relâche : il est à ma droite, je suis inébranlable.

<sup>26</sup> C'est pourquoi mon cœur est en fête, et ma langue exulte de joie ; ma chair elle-même reposera dans l'espérance :

<sup>27</sup> Tu ne peux m'abandonner au séjour des morts ni laisser ton fidèle voir la corruption.

<sup>28</sup> Tu m'as appris des chemins de vie, Tu me rempliras d'allégresse par Ta présence."

<sup>29</sup> Frères, il est permis de vous dire avec assurance, au sujet du patriarche David, qu'il est mort, qu'il a été enseveli, et que son tombeau est encore aujourd'hui chez nous.

<sup>30</sup> Comme il était prophète, il savait que Dieu lui avait juré de faire asseoir sur son trône un homme issu de lui.

<sup>31</sup> Il a vu d'avance la résurrection du Christ, dont il a parlé ainsi :

"Il n'a pas été abandonné à la mort, et sa chair n'a pas vu la corruption."

→ David savait ce plan de Dieu, et il l'a révélé dans le psaume 109

→ Et, en plus, nous, nous L'avons vu, touché, vivant après Sa mort

<sup>32</sup> Ce Jésus, Dieu l'a ressuscité ; nous tous, nous en sommes témoins.

<sup>33</sup> Élevé par la droite de Dieu, Il a reçu du Père l'Esprit Saint qui était promis, et Il l'a répandu sur nous, ainsi que vous le voyez et l'entendez.

[<sup>34</sup> David, en effet, n'est pas monté au ciel, bien qu'il dise lui-même :

"Le Seigneur a dit à mon Seigneur : "Siège à ma droite,

<sup>35</sup> jusqu'à ce que j'aie placé tes ennemis comme un escabeau sous tes pieds." "

<sup>36</sup> Que toute la maison d'Israël le sache donc avec certitude :

Dieu l'a fait Seigneur et Christ, ce Jésus que vous aviez crucifié. »

→ Ensuite, ce Jésus, nous L'avons vu monter au Ciel, vers Dieu

→ Et ça aussi, c'est écrit dans le psaume : Il siège à la droite de Dieu

<sup>37</sup> Les auditeurs furent touchés au cœur ; ils dirent à Pierre et aux autres Apôtres : « Frères, que devons-nous faire ? »

→ Saisi par le signe de l'Esprit, et connaissant eux aussi le psaume...

→ Bouleversés, ils voudraient bien n'avoir pas voulu tuer Jésus !

<sup>38</sup> Pierre leur répondit : « Convertissez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au Nom de Jésus Christ pour le pardon de ses péchés ; vous recevrez alors le don du Saint-Esprit.

→ La réponse de Pierre a 4 temps.  
1. Conversion  
2. Baptême au Nom de Jésus  
3. Pardon de tous vos péchés  
4. Don du St Esprit comme nous

<sup>39</sup> Car la promesse est pour vous, pour vos enfants et pour tous ceux qui sont loin, aussi nombreux que le Seigneur notre Dieu les appellera. »

→ Et Pierre s'adresse aussi aux non-Juifs que nous sommes !

<sup>40</sup> Par bien d'autres paroles encore, Pierre les adjurait et les exhortait en disant :

« Détournez-vous de cette génération tortueuse, et vous serez sauvés. »

→ Ces 2 promesses (pardon, don du St Esprit) liées au baptême...

→ ...elles sont aussi pour nous tous, certes "loin", mais que Dieu appelle

<sup>41</sup> Alors, ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ trois mille personnes se joignirent à eux.]

– Parole du Seigneur.

→ Reste que le baptême ne suffit pas pour être sauvé !

→ Il faut aussi se détourner de ce qui est tortueux dans le monde

**Psaume** Ps (15 (16), 1-2a.5, 7-8, 9-10, 11)

*R/*<sup>1</sup>Garde-moi, mon Dieu : j'ai fait de Toi mon refuge

Garde-moi, mon Dieu : j'ai fait de Toi mon refuge.

J'ai dit au Seigneur : « Tu es mon Dieu !

Seigneur, mon partage et ma coupe :

de Toi dépend mon sort. »

Je bénis le Seigneur qui me conseille :  
même la nuit mon cœur m'avertit.

Je garde le Seigneur devant moi sans relâche

Il est à ma droite : je suis inébranlable.

→ "Garder le Seigneur" me demande un effort "sans relâche"

Mon cœur exulte, mon âme est en fête,  
ma chair elle-même repose en confiance :

Tu ne peux m'abandonner à la mort  
ni laisser Ton ami voir la corruption.

→ Pierre cite ce psaume dans la traduction dite "Septante"

→ Cette confiance en Dieu est quasi propre à Jésus

→ Car qui d'autre que Marie et Lui a évité la corruption du corps ?

Tu m'apprends le chemin de la vie :  
devant Ta face, débordement de joie !  
À Ta droite, éternité de délices !

**Acclamation** (Ps 117, 24)

Alléluia. Alléluia.

Voici le jour que fit le Seigneur, qu'il soit pour nous jour de fête et de joie ! Alléluia !

→ Chacun des jours du temps pascal n'est-il pas jour de fête et de joie ?

**Évangile** (Mt 28, 8-15)

« Allez annoncer à mes frères qu'ils doivent se rendre en Galilée : c'est là qu'ils me verront »

→ Le début du chapitre 28 de l'évangile de Mathieu est peu connu, et du coup j'ai voulu le relire [entre crochets, les passages que j'ai ajoutés à la liturgie]

<sup>1</sup>Après le sabbat, à l'heure où commençait à poindre le premier jour de la semaine,

Marie Madeleine et l'autre Marie vinrent pour regarder le sépulcre.

<sup>2</sup>Et voilà qu'il y eut un grand tremblement de terre ;

l'ange du Seigneur descendit du ciel, vint rouler la pierre et s'assit dessus.

→ Mathieu décrit la Résurrection ayant lieu devant les 2 femmes

<sup>3</sup>Il avait l'aspect de l'éclair, et son vêtement était blanc comme neige.

<sup>4</sup>Les gardes, dans la crainte qu'ils éprouvèrent, se mirent à trembler et devinrent comme morts.

<sup>5</sup>L'ange prit la parole et dit aux femmes :

« Vous, soyez sans crainte ! Je sais que vous cherchez Jésus le Crucifié.

→ L'ange qui a roulé la pierre et tétanisé les gardes leur parle à elles

<sup>6</sup>Il n'est pas ici, car Il est ressuscité, comme Il l'avait dit. Venez voir l'endroit où Il reposait.

<sup>7</sup>Puis, vite, allez dire à ses disciples : "Il est ressuscité d'entre les morts,

et voici qu'Il vous précède en Galilée ; là, vous Le verrez." Voilà ce que j'avais à vous dire. »

<sup>8</sup>Vite, elles quittèrent le tombeau, remplies à la fois de crainte et d'une grande joie, et elles coururent porter la nouvelle à ses disciples.

→ Elles se mettent en route, mais Jésus vient à elles et les "salue" !

<sup>9</sup>Et voici que Jésus vint à leur rencontre et leur dit : « Je vous salue. »

Elles s'approchèrent, lui saisirent les pieds et se prosternèrent devant Lui.

→ En se prosternant devant Lui, elles Lui saisissent les pieds !

<sup>10</sup>Alors Jésus leur dit : « Soyez sans crainte,

allez annoncer à mes frères qu'ils doivent se rendre en Galilée : c'est là qu'ils me verront. »

→ Elles deux ont pu tout de suite

Le voir et Le toucher...

→ ...mais les apôtres, eux, devront aller jusqu'en Galilée pour Le voir !

→ Alors, pourquoi n'ont-ils pas voulu croire en Jésus ?

→ Les grands prêtres n'ont pas remis en cause le récit des gardes

<sup>11</sup>Tandis qu'elles étaient en chemin, quelques-uns des gardes allèrent en ville annoncer aux grands prêtres tout ce qui s'était passé.

<sup>12</sup>Ceux-ci, après s'être réunis avec les anciens et avoir tenu conseil, donnèrent aux soldats une forte somme

<sup>13</sup>en disant : « Voici ce que vous direz :

“Ses disciples sont venus voler le corps, la nuit pendant que nous dormions.”

<sup>14</sup>Et si tout cela vient aux oreilles du gouverneur, nous lui expliquerons la chose, et nous vous éviterons tout ennui. »

<sup>15</sup>Les soldats prirent l'argent et suivirent les instructions.

Et cette explication s'est propagée chez les Juifs jusqu'à aujourd'hui.

→ Croire en Lui leur aurait coûté bcp + qu'acheter le silence des gardes...

→ Il en coûte toujours un peu de se convertir au Seigneur Jésus...

→ Il faut abandonner sa vie passée et accepter une vie nouvelle !

– Acclamons la Parole de Dieu.

## COMMENTAIRE « Dieu avec nous aujourd'hui » de l'Évangile

« L'amour parfait bannit la crainte » (1Jn 4,18) Cet amour parfait est Jésus Ressuscité. Les femmes quittant le tombeau, croyaient la bonne nouvelle de la Résurrection, mais n'avaient pas encore rencontré le Ressuscité. Il vient à leur rencontre pour porter à son achèvement le chemin de foi qu'elles avaient commencé. Par Sa manifestation, toute crainte est bannie, particulièrement la crainte de la mort et de l'ennemi. C'est le message de ce jour de Pâques à toute l'humanité : « Nous n'avons plus rien à craindre. » Ce sera le témoignage que rendront tout au long de l'histoire les martyrs.

Demandons au Seigneur Ressuscité de venir à notre rencontre pour bannir toute crainte de nos cœurs.

### **Méditation de La Croix**

*Une sœur apostolique de Saint Jean*

Nous voici entrés de plain-pied dans la célébration de la Résurrection de Notre Seigneur. Une semaine entière nous est donnée pour célébrer chaque jour le matin de Pâques. Car si Jésus est passé par la mort et la résurrection, bien entendu, ce n'est pas pour Lui : Il est, Lui, Le Vivant (Ap 1, 18), jusque dans la mort assumée pour nous.

Paradoxalement, il nous est souvent plus facile de célébrer avec ferveur les jours de la Passion que ceux de la Résurrection. La souffrance, nous connaissons ! Mais la résurrection est une expérience qui échappe à notre sensibilité.

Pourtant, Jésus ressuscité vient me visiter. Au cœur de ma foi, je suis appelée à reconnaître le Christ et à L'entendre me susurrer : « Sois sans crainte, et va annoncer à mes frères qu'ils doivent se rendre en Galilée : c'est là qu'ils me verront. » Galilée, carrefour des nations...

Oui, Jésus ressuscité règne en moi depuis mon baptême ! Il m'invite en cette octave à laisser la puissance de sa Résurrection s'emparer de ce qui, en moi, a un goût de mort et de péché. Il m'appelle à aller vers mon frère, vers tout homme, pour découvrir et reconnaître en Lui l'œuvre du Ressuscité.

La grâce de Pâques n'est-elle pas d'entrer dans ce regard de sagesse ?

Commentaire Évangile au Quotidien

*Saint Nersès Snorhali (1102-1173), patriarche arménien*

« Voici que Jésus vint à leur rencontre »

Toi qui as été pleuré à l'aube  
Par les femmes porteuses d'aromates,  
Accorde à mon cœur aussi de verser  
Des larmes brûlantes à cause de ton ardent amour.

Et grâce à la bonne nouvelle de l'ange  
Qui clamait du haut du rocher (Mt 28,2),  
Fais-moi entendre le son  
De la trompette finale annonçant la résurrection.

Du tombeau neuf et vierge  
Tu es ressuscité avec ton corps né de la Vierge ;  
Tu es devenu pour nous les prémices  
Et le premier-né d'entre les morts.

Et moi que l'Ennemi a lié  
Avec le mal du péché corporel,  
Daigne me délivrer de nouveau,  
Comme tu l'as fait pour les âmes du séjour des morts (1P 3,19).

Tu t'es manifesté dans le jardin  
À Marie Madeleine,  
Mais Tu n'as pas permis de s'approcher  
À celle qui était encore de la race d'Ève.

Manifeste-toi à moi aussi le huitième jour  
À la grande et dernière aube ;  
Et à ce moment-là veuille permettre  
À mon âme indigne de s'approcher de Toi.